

La Revue Canadienne publie un album littéraire et artistique, paraissant tous les mois, par livraison de 32 pages de matières littéraires et artistiques. Les douze livraisons de l'année forment un album de 10 volumes ordinaires.

ON S'ABONNE : A Montreal, AUX BUREAUX No. 15, RUE ST. VINCENT. A Quebec, CHEZ M. F. X. JULIEN, MAISON DE LA CORPORATION.

La Revue Canadienne

DU MONDE POLITIQUE, RELIGIEUX, LITTÉRAIRE, INDUSTRIEL, ET COMMERCIAL.

LOUIS. O. LE TOURNEUX, RÉDACTEUR EN CHEF.

Education.

Industrie

Progrès.

PARAISANT LES MARDI ET VENDREDI

CONDITIONS D'ABONNEMENT. (Payable d'avance.)

Table with subscription rates: Abonnement au Journal semi-hebdomadaire, Abonnement à l'Album Mensuel, etc.

Faculté de la Revue Canadienne.

L'AVEUGLE DE TULLINS. 1827.

Tous les voyageurs qui ont parcouru la délicieuse vallée du Grésivaudan ont, sans doute, remarqué un vieil aveugle qui a établi son domicile sur la route de Saint-Marcellin à Grenoble...

Je reconnus la voix de Justin, un des plus riches du pays. Vos refus ne sont pas raisonnables, Georgette, lui disait-il; vous êtes pauvre, vous ne serez pas toujours jeune et jolie...

Un devoir!... ce mot me fit mal. J'en avais assez entendu; Georgette en aimait un autre! Mais chez elle la vertu, plus forte que l'amour, la faisait renoncer à ce qu'elle avait de plus cher pour remplir ses serments...

La réponse du père Roger me fit sourire. Je glissai une pièce d'argent dans sa tasse, et je m'éloignai pour me dérober à l'expression de sa reconnaissance. De loin, je l'entendis saluer mon départ en raclant de toutes ses forces l'accompagnement d'un cantique, sur l'air de Robin-des-Bois.

LES FRANÇAIS EN ANGLETERRE.

A en croire les grands journaux de Londres, une flotte française s'appête à débarquer sur tous les points du littoral de la Grande-Bretagne...

pour rien. L'aristocratie anglaise à ses projets; et quand elle dit à ses sujets: "Prenez garde à vous; maintenant que nos voisins sont exaltés outre mesure par la soumission d'Abd-el-Kader, que ne devons-nous pas attendre (textuel)?"...

Le Punch ou Polichinelle, ce charmant petit journal qui a la joie de pouvoir publier des caricatures politiques, et qui, parfois, use si spirituellement de sa liberté, ne s'y est pas trompé. Ecrivains et dessinateurs se moquent à qui mieux des bandes assez simples pour s'imaginer que le mois prochain l'Angleterre sera française.

Quant à l'article, c'est le premier rapport du maréchal Bugeaud, commandant en chef de l'armée d'invasion, au ministre des affaires étrangères de France.

"Monsieur, J'ai l'honneur de vous informer que l'armée placée sous mon commandement a effectué son débarquement sur la côte de Douvres, et s'est emparée de la capitale de l'Angleterre. Je vous envoie dans le palais des Triumpes, sur lequel le drapeau tricolore flotte triomphalement au-dessus du pavillon de notre ennemi naturel.

"Nos troupes, qui s'étaient embarquées à Boulogne, à Calais et à Dunkerque, arrivèrent à moitié chemin dans le canal. Le vent étant tombé, les transports durent être remorqués par le Comte de Paris, le Château d'Eu, la Chante et autres bâtiments à vapeur. A la pointe du jour, nous jetâmes l'ancre, et à sept heures du matin les troupes débarquèrent, avec la cavalerie et l'artillerie, dans de petits canots. Durant le débarquement, les canons du château de Douvres nous envoyèrent au hasard quelques boulets; mais une poignée des Immortels Algériens, irrités par la résistance de l'ennemi, escaladèrent les dunes de vraie, et en cinq minutes, montèrent à la main, ils avaient encloué les pièces. Aussitôt le drapeau tricolore flotta sur le château de Cesar.

"Après la prise du château, le maire et le conseil municipal de Douvres apportèrent sur le rivage les clefs de la ville, et me supplèrent de leur accorder une capitulation honorable. Je crus devoir accéder à leur demande, laissant ainsi derrière nous les dispositions les plus bienveillantes. A neuf heures se présentèrent les directeurs du chemin de fer; ils apportaient des billets de première classe pour toute l'armée, et ils avaient, sous la direction de nos intendants, pris toutes les mesures nécessaires pour le transport des bagages et de l'artillerie. Notre armée arriva à Londres à onze heures, toute fraîche et animée de la plus vive ardeur. Nous étant mis en ligne à la station, nous traversâmes sur le pont de Londres. Nous vîmes là Pélagie de la Tamise (pool of the Thames). Tous les bâtiments étaient déjà pavés du drapeau tricolore, et en souvenir de la gloire de notre marine nationale, j'ordonnai que cet étang (pool) s'appellerait désormais la Belle-Poule. A l'extrémité de la rue du roi Guillaume, en anglais King William street, le lord maire et les aldermen de Londres se présentèrent. Sa Seigneurie me supplia de ne pas mettre la capitale au pillage; m'offrant, en ce cas, une contribution de cinquante millions sterling. Cette somme étant toute prête, je crus devoir accéder à sa demande. (Les femmes et les filles des marchands et des banquiers doivent donner à Missions-House un bal à l'armée conquérante). Alors Sa Seigneurie développa un panorama de Londres, et distribua à l'armée des billets de logement au choix des officiers. "En approchant de Lombard-Street, nous apprîmes que les grades commandés par le comte de Eisewhore (le comte de autre part) avait quitté Londres par la route de Windsor. "L'armée fit une halte, pour contempler à son aise la banque d'Angleterre; puis s'étant suffisamment reposée, elle continua sa marche par Chapside. "Le drapeau tricolore flotta sur toutes les églises; des femmes, aux bonnets ornés de rubans tricolores, se montraient à toutes les fenêtres des maisons. Notre marche depuis la station au quartier général fut une ovation. "Arrivé dans Fleet street, toute l'armée entière s'arrêta devant le no. 85, connu dans l'Europe entière, comme le bureau du Punch. Descent éviter une effusion de sang inutile, nous sommâmes le Punch de capituler. Cependant, tandis que nous parlementions avec lui au premier étage, les pionniers pénétraient dans la maison par une porte de derrière. L'armée demanda la tête du Punch, mais j'ai jugé à propos de ne pas lui faire si promptement ce cadeau; notre grand ennemi, l'ennemi de la France, est maintenant enchaîné à la tour. Je me propose, car je compte abolir les gilets blancs, une modification urgente de la civilisation du siècle, de faire gullotiner Punch à Tower-Hill. "L'armée continua à descendre le Strand, et j'ai établi mon quartier général au palais de Buckingham, où l'on peut lire maintenant, en lettres d'or: Ici on parle français. "J'ose espérer que S. M. le prince Albert et la famille royale d'Angleterre conserveront à jamais le souvenir la plus vive de la générosité de la chevalerie et de la bienfaisance de l'armée d'invasion du. "Les troupes ont été reçues avec un respect convenable par l'ennemi, qui est enfin convaincu de l'incommensurable supériorité de nos armes. "J'avais l'intention de caserner le 95e régiment de chasseurs éthiopiens dans la Galerie Nationale, mais, c'est une preuve touchante du goût de cheval français, les chevaux n'ont jamais voulu entrer dans ce bâtiment. "Le statut du charlatan Nelson a été jeté à bas de sa colonne, qui sera couronnée de l'effigie de notre véritable héros Jean de Bar. "J'ai fait élever la statue de marbre de Napoléon hautement caché pendant quelques années dans la cave du duc de Wellington, en face de Apsley-House, qui s'appellera désormais Austerville-Lodge. La statue du duc de Wellington est déjà dans le creuset, et servira à renforcer notre artillerie. "Vingt mille Français, domiciliés à Londres, à savoir des valets, des maîtres de dessin, des cuisiniers et des joueurs de violon, se sont montrés dans les rues revêtus de l'uniforme de la garde nationale. "J'ai jugé nécessaire de faire conduire monsieur Julien, un sujet français, à la tour, jusqu'à ce que j'aie reçu des ordres ultérieurs du gouvernement. "Madame Celeste (autre sujet français) a obtenu de moi l'autorisation de jouer au théâtre Adelphe sur parole. "Sans peu de jours, je serai en état de vous envoyer un inventaire exact des richesses de la ville de Londres, où je compte établir mon quartier général jusqu'à la fin de la saison de l'Opéra. "Daignez, monsieur, recevoir l'assurance de ma plus haute considération. "Au ministre des affaires étrangères. BUGAUD."

tribution de cinquante millions sterling. Cette somme étant toute prête, je crus devoir accéder à sa demande. (Les femmes et les filles des marchands et des banquiers doivent donner à Missions-House un bal à l'armée conquérante). Alors Sa Seigneurie développa un panorama de Londres, et distribua à l'armée des billets de logement au choix des officiers.

"En approchant de Lombard-Street, nous apprîmes que les grades commandés par le comte de Eisewhore (le comte de autre part) avait quitté Londres par la route de Windsor. "L'armée fit une halte, pour contempler à son aise la banque d'Angleterre; puis s'étant suffisamment reposée, elle continua sa marche par Chapside.

"Le drapeau tricolore flotta sur toutes les églises; des femmes, aux bonnets ornés de rubans tricolores, se montraient à toutes les fenêtres des maisons. Notre marche depuis la station au quartier général fut une ovation. "Arrivé dans Fleet street, toute l'armée entière s'arrêta devant le no. 85, connu dans l'Europe entière, comme le bureau du Punch. Descent éviter une effusion de sang inutile, nous sommâmes le Punch de capituler.

"L'armée continua à descendre le Strand, et j'ai établi mon quartier général au palais de Buckingham, où l'on peut lire maintenant, en lettres d'or: Ici on parle français. "J'ose espérer que S. M. le prince Albert et la famille royale d'Angleterre conserveront à jamais le souvenir la plus vive de la générosité de la chevalerie et de la bienfaisance de l'armée d'invasion du.

"Les troupes ont été reçues avec un respect convenable par l'ennemi, qui est enfin convaincu de l'incommensurable supériorité de nos armes. "J'avais l'intention de caserner le 95e régiment de chasseurs éthiopiens dans la Galerie Nationale, mais, c'est une preuve touchante du goût de cheval français, les chevaux n'ont jamais voulu entrer dans ce bâtiment.

"Le statut du charlatan Nelson a été jeté à bas de sa colonne, qui sera couronnée de l'effigie de notre véritable héros Jean de Bar. "J'ai fait élever la statue de marbre de Napoléon hautement caché pendant quelques années dans la cave du duc de Wellington, en face de Apsley-House, qui s'appellera désormais Austerville-Lodge. La statue du duc de Wellington est déjà dans le creuset, et servira à renforcer notre artillerie.

"Vingt mille Français, domiciliés à Londres, à savoir des valets, des maîtres de dessin, des cuisiniers et des joueurs de violon, se sont montrés dans les rues revêtus de l'uniforme de la garde nationale. "J'ai jugé nécessaire de faire conduire monsieur Julien, un sujet français, à la tour, jusqu'à ce que j'aie reçu des ordres ultérieurs du gouvernement.

"Madame Celeste (autre sujet français) a obtenu de moi l'autorisation de jouer au théâtre Adelphe sur parole. "Sans peu de jours, je serai en état de vous envoyer un inventaire exact des richesses de la ville de Londres, où je compte établir mon quartier général jusqu'à la fin de la saison de l'Opéra.

"Daignez, monsieur, recevoir l'assurance de ma plus haute considération. "Au ministre des affaires étrangères. BUGAUD."

NOUVELLES ETRANGERES.

On écrit de Berlin, le 14 janvier: "Pendant l'année dernière, on a livré à la circulation, sur le continent de l'Europe, 560 nouvelles lieues de chemins de fer, savoir: 330 lieues en Allemagne, 121 lieues en France, 38 lieues en Hongrie, 26 lieues en Belgique, 20 lieues en Pologne, et 25 lieues en Italie, en Suisse et dans les Etats danois. "Des 330 nouvelles lieues de railways en Allemagne, 132 ont été construites par les gouvernements de sept Etats, et les 298 autres par seize sociétés particulières. "Les chemins de fer d'Allemagne, qui en ce moment sont en pleine exploitation, ont une longueur totale de 1,633 lieues, dont 368 se trouvent en Prusse, 145 en Autriche, 106 en Hanovre, 101 en Bavière, 92 en Saxe, 89 dans le grand duché de Bade, 55 dans le duché de Holstein 33 dans le grand-duché de Mecklembourg-Schewring, et 75 en Wurtemberg, dans les trois duchés d'Anhalt et dans le duché de Brunswick. "De ces 1,633 lieues de railroads, environ le tiers, ou 588 lieues, appartiennent aux Etats, les autres, 1,045 lieues sont la propriété de 37 Compagnies d'actionnaires. Des chemins de

fer appartenant à ces dernières, les plus longs sont celui de la Basse-Silésie et des Marches, et celui du Nord de l'Empereur-Ferdinand, dont le premier est de 114 lieues, et l'autre de 112 lieues.

"Dans l'empire britannique, on a couvert en 1847 93 lieues de chemins de fer, savoir: 755 en Angleterre, 127 en Ecosse et 111 en Irlande.

"D'après le Times, il y a actuellement dans le Royaume-Uni 74 railways, ayant une étendue totale de 3,450 milles anglais, et ces lignes ont produit en 1847, 8 millions 950,000 liv. sterl. (200 millions 237,500 fr.), recette qui offre un excédent de 17 pour 100 sur celle de la précédente année.

"Le nombre des employés à ces chemins de fer est de 47,218. On construit maintenant en Angleterre 128 nouveaux railways, qui auront une étendue de 6,655 lieues anglaises, et auxquels travaillent 236,509 ouvriers; de sorte qu'on en compte 303,727 individus en Angleterre vivant des railways.

ABD-EL-KADER ET SES CO-PRISONNIERS. Depuis qu'il était renfermé au fort Lamalgue, on remarquait un grand affaiblissement moral chez Abd-el-Kader, qui a d'ailleurs d'autres motifs d'inquiétude, et l'on a cru sans doute qu'il était au moins sans nécessité de privé l'ex-émir de la présence de personnes qui ont voulu partager son infortune dans l'espoir de le suivre en tous lieux. Le gouvernement a donc décidé que les Arabes de la suite de l'émir qui avaient été envoyés au fort Malbousquet, iraient immédiatement rejoindre leurs compagnons d'exil au fort Lamalgue, et des ordres en conséquence étant arrivés le 16 à l'autorité militaire de Toulon, cette réunion s'est opérée le 17. Ces Arabes ont été embarqués au Castigneau sur des canots qui les ont transportés près le fort Saint-Louis, tandis que des prolonges de l'artillerie charriaient leurs bagages. Vers les dix heures du matin, le convoi était rendu à sa destination. Des personnes qui se trouvaient à la première entrevue d'Abd-el-Kader avec les Arabes que l'on avait séparés de lui disaient qu'il leur serait impossible de décrire les scènes touchantes auxquelles elles ont assisté.

Abd-el-Kader était prévenu, et dès que les Arabes sont entrés dans le fort Lamalgue, il a paru au haut de l'escalier. Aussitôt tous ses coreligionnaires se sont précipités vers lui; la plupart se sont jetés à ses pieds, qu'ils ont baisés; d'autres baisaient son burnous, tous avaient les larmes aux yeux. Bien certainement ces Arabes désespéraient de revoir l'émir, comme ce dernier croyait avoir été séparé d'eux pour toujours dans ce monde. Maintenant la captivité sera moins dure à Abd-el-Kader. Au reste, il paraît certain que l'ex-émir doit rester peu de temps au fort Lamalgue.

AFRIQUE OCCIDENTALE. Quatre sœurs du couvent de l'Immaculée Conception de Castres (Tarn) se sont embarquées à Brest le 24 du mois dernier, sur le bâtiment de l'Etat l'Infatigable, pour se rendre en Guinée (Afrique), où elles vont, sous la direction de M. Truffet, vicaire apostolique des deux Guinées, se livrer à l'éducation des nègres et au soin des malades indigènes.

De concert avec les prêtres de la Congrégation de Saint-Cœur de Marie d'Amiens, à laquelle appartient M. Truffet, ces quatre religieuses vont travailler à la moralisation de la côte occidentale d'Afrique, qui s'étend depuis la Sénégambie jusqu'au cap de Bonne-Espérance. S. S. Pie IX, en donnant l'insitution canonique à M. Truffet, lui a confié la mission de tout ce vaste pays, qui a été divisé en cinq vicariats ou évêchés, dont pour le moment ce vénérable prélat a seul la juridiction. Chacun de ces vicariats ou évêchés est plus grand que toute la France. Cette immense région est habitée par des peuples noirs qui vivent dans le plus haut état d'abrutissement, sans culte, sans religion, sans aucune connaissance de Dieu.

DEUX SICILES. Les journaux de Marseille et le Journal des Débats ont publié des correspondances de Naples annonçant que plusieurs villes de la Sicile se sont soulevées au même temps le 12 janvier, jour de la fête du roi de Naples, moment fixé pour un soulèvement si les réformes demandées au gouvernement n'étaient pas accordées. Dès le 8 on regardait le gouvernement comme résolu à ne faire aucune concession. On prit ses mesures en conséquence; le signal devait être donné par Palerme. La police présentait cette agitation, et dans la nuit du 9 plusieurs notabilités de cette ville furent mises en arrestation, entre autres MM. le prince Florenza le chevalier Amari, François Ferrari et vingt autres. Le comte Aceto devait aussi être arrêté; mais une maladresse des sbires empêcha l'exécution de l'ordre qui le concernait. Des manifestes furent expédiés dans toutes les directions de l'île. Le lieutenant du roi a d'abord fait entendre des paroles de conciliation. A ce moment, le paquebot le Vésuve mouilla dans le port, il a été expédié immédiatement pour Naples, où il allait demander des renforts. Le soir, à sept heures, des montagnards, au nombre de 7 à 8,000,